

В Е С Т Н И К

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 16 | 2011 | ПСИХОЛОГИЯ
Выпуск 2 | Июнь | ПЕДАГОГИКА

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие профессора Н. А. Логиновой	3
<i>Аллахвердов В. М.</i>	5
Биография (5). Воспоминания (6). Основные публикации (8).	
<i>Аллахвердов В. М.</i> Симфоническая мощь сознания	9
<i>Винокурова У. А.</i>	21
Биография (21). Воспоминания (22). Основные публикации (23).	
<i>Винокурова У. А.</i> Постсоветский сибиряк: трансформация ценностей	25
<i>Водопьянова Н. Е.</i>	36
Биография (36). Воспоминания (36). Основные публикации (37).	
<i>Водопьянова Н. Е.</i> Противодействие синдрому выгорания в контексте ресурсной концепции человека	38
<i>Гришина Н. В.</i>	51
Биография (51). Воспоминания (52). Основные публикации (54).	
<i>Гришина Н. В.</i> Экзистенциальная психология: поиск смысла и самотрансценденция	56
<i>Журавель В. А.</i>	65
Биография (65). Воспоминания (65). Основные публикации (66).	
<i>Журавель В. А.</i> Виктор Федорович Чиж как психолог (1855–1922): малоизвестные страницы жизни и научного творчества (к 150-летию со дня рождения)	68
<i>Кабрин В. И.</i>	78
Биография (78). Воспоминания (79). Основные публикации (81).	
<i>Кабрин В. И.</i> Ноэтическая коммуникация: на пути к релевантному исследованию психологического опыта	83



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2011

© Издательство
Санкт-Петербургского
университета, 2011

<i>Курбатова Т. Н.</i>	100
Биография (100). Воспоминания (100). Основные публикации (101).	
<i>Курбатова Т. Н.</i> Самореализация и агрессия.....	102
<i>Логинова Н. А.</i>	109
Биография (109). Воспоминания (110). Основные публикации (114).	
<i>Логинова Н. А.</i> Антропологическая психология Б. Г. Ананьева.....	116
Аннотации.....	128
Abstracts.....	130
Contents.....	132

АННОТАЦИИ

УДК 159.9.01

Аллахвердов В.М. **Симфоническая мощь сознания** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 9–20.

В статье констатируется: природа сознания загадочна, определения противоречивы, теории сознания не существует. Описываются полученные автором и его учениками исследования, которые не могут быть объяснены в рамках известных концепций. В частности, описывается феномен неосознанного негативного выбора. Вводится идеализированный объект психологической теории — идеальный мозг, не имеющий ограничений ни по объему, ни по скорости приема, переработки и хранения информации. Делается попытка ответить на вопрос: Зачем такому идеальному мозгу нужно сознание? Выдвигается предположение, что сознание — имитатор познавательной деятельности.

Ключевые слова: сознание, познание, эффекты последствий, идеализация, сличение.

УДК 316.728 (571.1/5)

Винокурова У.А. **Постсоветский сибиряк: трансформация ценностей** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 25–35.

Статья посвящена самосознанию современных жителей Сибири, их отношению к России в целом. Рассматриваются факторы сибирской идентичности и тенденции ее развития в контексте геополитики.

Ключевые слова: сибирская ментальность, идентичность личности, этнокультурная толерантность, самосознание сибиряков.

УДК 159.9.07.

Водопьянова Н.Е. **Противодействие синдрому выгорания в контексте ресурсной концепции человека** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 38–50.

Статья содержит описание различных представлений о ресурсах человека и их роли в развитии психологического стресса. Приведены теоретические и эмпирические обоснования того, что высокий уровень смысложизненных ориентаций и актуальных смысловых состояний как синхронизации смыслов во временных локусах прошлого, настоящего и будущего представляют собой факторы противодействия развитию синдрома выгорания. Личностные смыслы рассматриваются в контексте инструментальной концепции ресурсов человека.

Ключевые слова: стресс, выгорание, личностные смыслы, ресурсы человека, синхронизация смыслов.

УДК 159.9

Гришина Н.В. **Экзистенциальная психология: поиск смысла и самотрансценденция** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 56–64.

В статье в контексте экзистенциального подхода современной психологии анализируется концепт самотрансценденции как фундаментальной онтологической характеристики человека, дополняющей уже устоявшиеся в психологии понятия адаптации и самоактуализации. Отмечается, что самотрансценденция представляет собой такой способ диалога человека с этим миром, который обеспечивает причастность человека Бытию, его ценностям и смыслам, а человеческое бытие в психологическом понимании — это описание психологии человека как субъекта жизни, фундаментальной характеристикой которого самотрансценденция и является.

Ключевые слова: экзистенциальная психология, самоактуализация, самотрансценденция, человек как субъект жизни.

УДК 616.8(021).851

Журавель В. А. **Владимир Федорович Чиж как психолог (1855–1922): малоизвестные страницы жизни и научного творчества (к 150-летию со дня рождения)** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 68–77.

В статье представлены малоизвестные факты о деятельности крупного русского психолога В. Ф. Чижа, его основных идеях и достижениях в экспериментальной, медицинской психологии и психологии личности.

Ключевые слова: экспериментальная психология, лаборатория, самочувствие, энергия ума, типы личности.

УДК 159.923

Кабрин В. И. **Ноэтическая коммуникация: на пути к релевантному исследованию психологического опыта** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 83–99.

Метакоммуникация рассматривается как универсум жизни человека в контексте метаистории. Транскомуникация анализируется как смыслообразующий и динамизирующий фактор человеческой свободы и ноодинамики психологической жизни человека. Предлагаются базовые схемы — парадигмы коммуникативной ситуации, коммуникативного мира и метанозиса человека в ориентации на постметодологический тип релевантного психологического исследования.

Ключевые слова: метакоммуникация, транскомуникация, базовая коммуникативная ситуация, базовые коммуникативные отношения, метанозис коммуникативного мира личности.

УДК 159.9

Курбатова Т. Н. **Самореализация и агрессия** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 102–108.

В статье рассматриваются самореализация и агрессия как феномены, имеющие многоуровневую структуру. Описывается механизм происхождения агрессии. Обосновывается гипотеза о биологических корнях агрессии и о сенсорных предпосылках партнерского общения. Соотносятся уровни агрессии с соответствующими им способами психологической коррекции. Делается вывод о том, что самореализация личности способствует конструктивным формам проявления агрессии.

Ключевые слова: агрессия, сенсорика, самореализация личности, фазы развития, конструктивные формы агрессивности, психологическая коррекция.

УДК 159.9

Логина Н. А. **Антропологическая психология Б. Г. Ананьева** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 2. С. 116–127.

Б. Г. Ананьев — выдающийся ученый, основатель современного научного направления антропологической психологии и научной психологической школы с центром в Ленинградском государственном университете (СПбГУ). Его теория охватывает все основные явления психологии человека, начиная от ощущений и кончая целостной полисистемой индивидуальности на всем протяжении жизни. Индивидуальное психическое развитие рассматривается как завершающая часть структуры развития человека.

Ключевые слова: антропологическая психология, психобиосоциальная структура человека, индивид, личность, субъект, индивидуальность, механизмы и закономерности индивидуального развития.

ABSTRACTS

Allakhverdov V. **The Symphonic Power of Consciousness** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P. 9–20.

This article claims: the nature of consciousness is mysterious, the definitions are contradictory, and its theory is non-existent. The article presents the results of studies that cannot be explained within the recognized models. Specifically, we describe the phenomenon of *negative choice*. We introduce an idealized brain that does not have limitations in either volume, or speed of processing the information, nor does it have the limits of the storage capacity. Under this view, we answer the question: what does an ideal brain needs consciousness for? We propose that consciousness is the imitator of the acts of cognition.

Keywords: consciousness, cognition, aftereffects, idealization, comparison.

Vinokurova U.A. **Postsoviet Siberian man: transformation of values** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P. 25–35.

The article deals with self-consciousness of the modern residents of Siberia, their attitudes to whole Russia. The factors of the Siberian identity and tendencies of their development are discussed in the context of geopolitics.

Keywords: Siberian mentality, personal identity, ethno-cultural tolerance, Siberian self-consciousness.

Vodopyanova N. E. **Burnout syndrome resistance in the terms of human resource conception** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P. 38–50.

The article contains description of various ideas of human resources and its role in the psychological stress development. There are represented theoretical and empirical grounds proving that high level of purport-of-life orientations and relevant meaning conditions, appearing as synchronization of meanings in timing locus of past, present and future, are the factors resisting burnout syndrome development. Individual meanings are considered in terms of instrumental conception of human resources.

Keywords: stress, burnout syndrome, individual meanings, instrumental conception of human resources, synchronization of meanings.

Grishina N. **Existential psychology: search of the sense and self-transcendence** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P. 56–64.

In the context of existential psychology the article considers the concept of self-transcendence as the man's basic ontological characteristics. This concept supplements the concepts of adaptation and self-actualization accepted in psychology. It is shown that self-transcendence represents the such mode of the personal dialogue with world which gives to man the possibility of to be connected with Being, its values and sense. Man's being in the psychological meaning is the description of the personality as the subject of the own life, it's the basic characteristic is the self-transcendence.

Keywords: existential psychology, self-actualization, self-transcendence, man as a subject of life.

Zhuravel V.A. **Vladimir Fedorovich Tchizh as psychologist (1855–1922): unknown pages of biography and scientific activity (to 150 years anniversary)** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P. 68–77.

The new facts concerning activity of the big Russian psychologist V.F. Tchizh as well his main ideas and results in the experimental, clinic psychology and psychology of personality are represented.

Keywords: experimental psychology, laboratory, general state, mental energy, types of personality.

Kabrin V.I. **Noetic communication: on the way to relevant research of psychological experience** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P.83–99.

Metacommunication is regarded as the universum of human life in the context of metahistory. Transcommunication is analysed as the sense-creative and dynamifying factor of human liberty and the noodynamics of the psychological life of man. There are basic schemes suggested, such as paradigms of communicative situation, communicative world and metanoesis of man in the orientation to the postmethodological type of relevant psychological research.

Keywords: metacommunication, transcommunication, basic communicative situation, basic communicative relations, metanoesis of the communicative world of personality.

Kurbatova T.N. **Self- realization and aggression** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P.102–108.

The article highlights self- realization and aggression as phenomena with the multilevel structure. The mechanism of the origin of aggression is described. A hypothesis of biological origin of aggression and sensory grounds of partners' communication is proved. Aggression levels are co-related with relevant methods of psychological correction. The conclusion is made, that self-realization of a personality contributes to constructive forms of aggression.

Keywords: aggression, self-realization, biological origins of aggression, sensory mechanism of aggression, psychological correction.

Loginova N.A. **Anthropological psychology of B.G. Ananiev** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 2. P.116–127.

The paper describes activities of the outstanding Russian psychologist B.G. Ananiev, founder of an original scientific school — anthropological psychology which attempted a synthesis of all sciences studying man on the basis of findings of national psychology of 1950s–1970s.

Keywords: anthropological psychology, psychobiosocial structure of human being, individ, personality, personality, agent of activity, individuality, mechanisms and regularities of the individual development.

CONTENTS

Preface by dr. N. A. Loginova	3
<i>Allakhverdov V.</i> The Symphonic Power of Consciousness.....	9
<i>Vinokurova U. A.</i> Postsoviet Siberian man: transformation of values.....	25
<i>Vodopyanova N. E.</i> Burnout syndrome resistance in the terms of human resource conception	38
<i>Grishina N.</i> Existential psychology: search of the sense and self-transcendence	56
<i>Zhuravel V. A.</i> Vladimir Fedorovich Tchizh as psychologist (1855–1922): unknown pages of biography and scientific activity (to 150 years anniversary)	68
<i>Kabrin V. I.</i> Noetic communication: on the way to relevant research of psychological experience.....	83
<i>Kurbatova T. N.</i> Self-realization and aggression	102
<i>Loginova N. A.</i> Anthropological psychology of B. G. Ananiev	116
Abstracts	128